

En Albacete, a través de las investigaciones de Díaz García, empezamos a conocer las características de la desamortización (36). Esta posibilidad la concentración de la propiedad agraria y, como consecuencia, la proletarianización de la población campesina. El aumento de la población jornalera sería, a su vez, una continua oferta de mano de obra para la extensión de los cultivos. El caso más claro de super-concentración de la propiedad agraria fue el Marqués de Salamanca que adquirió en la venta de los bienes de propios de Albacete 5686 Hectáreas de la 11.363 existentes. Díaz García aclara las diferencias entre las tierras de corporación municipal y las de la Iglesia, “en el sentido de que éstas son de superior calidad, se pagaban generalmente más y estaban mejor cultivadas, frente a la gran cantidad de hectáreas de propios que eran en su mayoría pastos y de poco rendimiento”. Además, “la mayoría de las propiedades de la Iglesia eran de sembraduría y de riego” (37). De forma aproximada se considera que, las propiedades desamortizadas del clero alcanzaban las 4.000 Ha. y las afectadas por la desamortización civil, 11.363 Ha. En cuanto a ventas, las primeras, a pesar de la menor extensión eran de mayor valor agrícola, ascendiendo a unos 3.300.000 reales, mientras que, las segundas, en su mayoría pastos se vendieron más baratas, unos 3.000.000 reales. Respecto al ritmo de ventas de las propiedades, tanto en la eclesiástica como en la civil, fue de un 80 por ciento del total en un espacio de cinco años. En la primera entre 1838 y 1842; en la segunda, entre 1856 y 1860.

Aunque no disponemos de datos directos sobre los posibles efectos que pudo producir la desamortización en orden al desarrollo de la agricultura, al aumento de la superficie cultivada, a la roturación de nuevas tierras, al aumento o disminución del rendimiento agrícola. . . , si sabemos, como se ha expuesto anteriormente con referencias a partir de la década de los cuarenta, que Albacete comercializa su excedente de la producción de cereal. Quizás el trasvase de la propiedad a manos particulares produjera una reordenación de los cultivos, el aumento de los

(36) Antonio DIAZ GARCIA, *La desamortización en el municipio de Albacete*, Al-Basit, n.º 5, sept. 1978, pp. 17-33. Del mismo autor, en el n.º 6 de Al-Basit, *La desamortización en el municipio de El Bonillo, 1836-1862*, pp. 5-16. Los datos utilizados por nosotros pertenecen al primer artículo.

(37) *Ibidem*, p. 32.